

PENGARUH INTENSITAS PENGGUNAAN BLACKBERRY MESSENGER TERHADAP EFEKTIVITAS KOMUNIKASI REMAJA DENGAN ORANG TUA (SURVEY PADA PELAJAR SMA DI KOTA BANDUNG)

Riani Sabilliani¹, Imansyah Lubis S.sos², M.sn³

¹Ilmu Komunikasi, Fakultas Komunikasi Dan Bisnis, Universitas Telkom

Abstrak

ABSTRAK Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui seberapa besar pengaruh intensitas penggunaan BlackBerry Messenger oleh remaja terhadap efektivitas komunikasi dengan orangtua. Populasi yang digunakan dalam penelitian ini adalah remaja di Kota Bandung yang berusia sekitar 15 hingga 18 tahun atau pelajar yang duduk di Sekolah Menengah Atas. Pengambilan sampel dengan menggunakan non-probabilitas teknik sampling dengan pendekatan sampling aksidental. Penelitian ini menggunakan kuesioner yang diberikan kepada 400 remaja di Kota Bandung pada bulan September sampai November 2012. Selanjutnya data dianalisis menggunakan deskriptif kuantitatif. Hasil penelitian menunjukkan bahwa intensitas penggunaan BlackBerry Messenger oleh remaja memiliki berpengaruh positif dan signifikan terhadap efektivitas komunikasi dengan orangtua. Persamaan adalah $Y = 30.667 + 0.365 X$. Variabel X mengacu pada intensitas penggunaan BlackBerry Messenger oleh remaja dan variabel Y mengacu pada efektivitas komunikasi dengan orangtua. Setelah data diolah, dihasilkan nilai (r) sebesar 0,425 menunjukkan adanya hubungan positif yang cukup baik. Kontribusi pengaruh intensitas penggunaan BlackBerry Messenger oleh remaja efektivitas komunikasi dengan orangtua sebesar 42.5% sisanya 57.5% dipengaruhi oleh variabel tidak diteliti. Uji hipotesis menunjukkan terdapat pengaruh antara intensitas penggunaan BlackBerry Messenger oleh remaja dan efektivitas komunikasi dengan orangtua. Kata kunci: intensitas, BlackBerry, efektivitas komunikasi

ABSTRACT This study aims to determine how much influence the intensity of use of BlackBerry Messenger by teenagers on the effectiveness of communication within the parents. The population used in this study were adolescents in the city of Bandung which was about 15 to 18 years old or students who sit in senior High School. Sampling using non-probability sampling technique with accidental sampling approach. This study used a questionnaire given to 400 young people in the city of Bandung in September to November 2012. Furthermore, the data were analyzed using descriptive quantitative. The results showed that the intensity of use of BlackBerry Messenger by teenagers has a positive and significant impact on the effectiveness of communication within the parents. Equation adalah $Y = 30\ 667 + 0365 X$. The variable X refers to the intensity of use of BlackBerry Messenger by teenagers and variable Y refers to the effectiveness of communication within the parents. Once the data is processed, the resulting value (r) of 0.425 indicates a positive relationship was good enough. Contributions influence the intensity of use of BlackBerry Messenger by teenagers effectiveness of communication within the parents for the remaining 42.5%, 57.5% influenced by variables not studied. Hypothesis testing indicates there is an influence of the intensity of use of BlackBerry Messenger by teens and the effectiveness of communication within the parents. Keywords: intensity, BlackBerry, communication effectiveness

BAB I PENDAHULUAN

1.1 Tinjauan Objek Studi

Masa remaja merupakan masa yang penting dalam arti pertumbuhan dan perkembangan hidup manusia, masa ini ditandai dengan berbagai perubahan yang mencolok baik dari segi jasmani maupun rohani. Papalia & Olds (2001:78) berpendapat bahwa masa remaja merupakan masa antara kanak-kanak dan dewasa. Anna Freud (dalam Hurlock, 1998:97) berpendapat bahwa pada masa remaja terjadi proses perkembangan meliputi perubahan-perubahan yang berhubungan dengan perkembangan psikoseksual, dan juga terjadi perubahan dalam hubungan dengan orangtua dan cita-cita mereka, dimana pembentukan cita-cita merupakan proses pembentukan orientasi masa depan. (<http://rumahbelajarpsikologi.com>)

Perubahan yang nyata pada anak remaja seringkali disertai dengan berbagai macam perilaku yang khas. Semua itu merupakan bentuk dari perkembangan unsur-unsur fisik, kejiwaan, intelek, dan identitas diri. Sejalan dengan hal tersebut, Zakiah Darajad menerangkan bahwa remaja adalah suatu masa dari manusia yang banyak mengalami perubahan sehingga membawanya pindah ke masa kanak-kanak ke dewasa.

Dikutip dari situs web teknologi TechRepublic, *BlackBerry* di Indonesia lebih banyak digunakan untuk layanan pesan teks (92%), panggilan telepon (71%) dan jejaring sosial 57%.

Telkom
University

(<http://situs-berita-terbaru.blogspot.com/2012/09/pengguna-blackberry-di-indonesia.html>). Maka dari itu yang menjadi fokus penelitian adalah layanan pesan teks atau disebut juga dengan *BlackBerry Messenger*.

Terkait dengan hadirnya *BlackBerry* yang kini sedang menjadi fenomena di kalangan remaja, ditandai dengan penelitian yang dilakukan oleh Nielsen mencatat hasil penelitian yang dilakukan Juli 2012, ditemukan bahwa ada 58 persen remaja berusia 15 sampai 18 tahun telah menjadi pengguna BlackBerry.

(<http://news.loveindonesia.com>).

Remaja usia 15-18 tahun tersebut memenuhi kriteria sampel penelitian dimana trend penggunaan *BlackBerry* sekarang ini melanda remaja usia 15-18 tahun dimana remaja tersebut masih berada dalam masa penyerapan berbagai situasi yang ada di lingkungan sekitar dan terlihat masih sangat mengikuti arus (Yusuf, 2011:122). Remaja usia 15-18 tahun merupakan remaja yang duduk di bangku SMA. Penelitian difokuskan kepada remaja yang berpendidikan di bangku sekolah menengah atas baik kelas 1 atau kelas sepuluh, kelas 2 atau kelas sebelas dan kelas 3 atau kelas duabelas.

Penelitian difokuskan pada remaja/ pelajar SMA yang ada di Kota Bandung, dengan alasan Kota Bandung merupakan salah satu kota di Indonesia yang mempunyai pengguna *BlackBerry* terbanyak.

Menurut survey yang dilakukan Markplus, penyebaran *BlackBerry* di Indonesia terbagi sebagai berikut: jabodetabek 60%,

Telkom
University

Jatim 15%, Jateng 10%, Jabar 8%, Medan 7%.
(<http://us.detikinet.com>).

Dikutip dari jabar.tribunnews.com, Marketing Director RIM Indonesia, Eka Anwar mengatakan “pengguna *BlackBerry* terbanyak itu ada di kota-kota besar seperti Jakarta, Surabaya, Bandung, Makassar”.

Dari penjelesan di atas diambil sampel penelitian yaitu remaja di Kota Bandung yang berada dalam kelompok umur kisaran objek penelitian adalah berjumlah 219,658 jiwa.

Tabel 1.1

Penduduk Kota Bandung berdasar Kelompok Umur

KELOMPOK UMUR	LAKI-LAKI	PEREMPUAN	JUMLAH
15-19 Tahun	108.521	111.137	219,658

Sumber: <http://bandungkota.bps.go.id>

1.2 Latar Belakang Penelitian

Manusia adalah makhluk sosial yang tidak dapat melepaskan diri dari jalinan relasi sosial, dan selalu mengadakan kontak sosial yaitu selalu berhubungan dengan orang lain. Bahkan sebagian besar dari aktivitas manusia digunakan untuk berkomunikasi. Dapat dikatakan bahwa komunikasi merupakan salah satu hal yang penting bagi manusia, dengan kata lain kualitas hidup manusia juga ditentukan oleh pola komunikasi yang dilakukannya. Suatu jalinan dapat menentukan keharmonisan (Rakhmat, 2007:13).

Telkom
University

Menurut Effendi, pada hakekatnya komunikasi interpersonal adalah komunikasi antar komunikator dengan komunikan, komunikasi jenis ini dianggap paling efektif dalam upaya mengubah sikap, pendapat atau perilaku seseorang, karena sifatnya yang dialogis berupa percakapan. Arus balik bersifat langsung, komunikator mengetahui tanggapan komunikan ketika itu juga. Pada saat komunikasi dilancarkan, komunikator mengetahui secara pasti apakah komunikasinya positif atau negatif, berhasil atau tidaknya. Jika ia dapat memberikan kesempatan pada komunikan untuk bertanya seluas-luasnya (Daryanto, 2011, :43).

Komunikasi antar manusia, salah satunya adalah dengan menggunakan media komunikasi. Jarak tidak lagi menjadi halangan bagi manusia untuk berkomunikasi dengan sesamanya.

Media komunikasi mengalami kemajuan yang pesat, salah satunya ialah kehadiran telepon seluler. Telepon seluler atau ponsel pada sekitar tahun 1995-2000, wujudnya cukup sederhana dengan layar ponsel yang cukup kecil. Pada tahun 2004-2006 telepon seluler memiliki layar berwarna dan memiliki kamera yang juga dilengkapi fitur musik dan video. (Sufyan, 2009:3).

Salah satu kecanggihan teknologi komunikasi dalam bentuk ponsel adalah *BlackBerry*. *BlackBerry* adalah perangkat komunikasi seluler yang diproduksi oleh perusahaan Kanada yaitu RIM (*Research In Motion*) dan memiliki beberapa kelebihan yang tidak dimiliki oleh ponsel lainnya, diantaranya adalah layanan *push email*, *BlackBerry Messenger* (BBM), dan layanan internet unlimited (BIS).

Telkom
University

Achmad Rouzni Noor dalam situs detiknet.com mengatakan *BlackBerry* di Indonesia pada tahun 2009 berkisar 300-400 ribu pelanggan, diproyeksi akan menjadi yang terbanyak di seluruh dunia dalam jangka waktu dekat.

Pada 2010 jumlah pelanggan *BlackBerry* di Indonesia mencapai 2,63 juta dan tahun 2011 diperkirakan mencapai 4 juta orang. Hal ini didukung dengan meluncurnya produk-produk inovasi *BlackBerry* baru. Data Reuters mencatat jumlah pengguna *BlackBerry* di Indonesia mencapai sekitar 7 juta orang. Jumlah ini menempatkan Indonesia sebagai negara keempat sebagai negara terbanyak pengguna *BlackBerry*. Hal ini jelas menunjukkan pasar *BlackBerry* di Indonesia berkembang dengan cepat yang diperkirakan akan mencapai 9,7 juta pengguna pada 2015. (<http://m.merdeka.com>)

Penggunaan *BlackBerry Messenger* sebagai media komunikasi disebut juga sebagai *Computer Mediated Communication (CMC)*. CMC adalah sebuah proses komunikasi melalui komputer, yang melibatkan orang di situasi tertentu, dan dihubungkan dengan proses membentuk media untuk berbagai macam tujuan (Thurlow, Crispin, Alice, 2004:15).

Di Indonesia pemakaian *BlackBerry* di bidang bisnis hanya 30% sedangkan 70% lainnya untuk ritel atau kalangan non pebisnis (www.articlesnatch.com).

Kemal Arsjad Direktur utama pengembang aplikasi *BlackBerry Better-B* dalam situs kompas.com mengatakan sebagian besar dari pemakai *BlackBerry* di Indonesia, menggunakan handset ini

Telkom
University

khususnya hanya untuk *chatting* atau SMS, karena untuk sesama pengguna Blackberry dapat ber-SMS atau *chatting* gratis dengan saling bertukar nomor PIN *BlackBerry Messenger*. Oleh karena itu, menurut penilaian dari direktur utama Better-B (salah satu pengembang aplikasi *BlackBerry* di Indonesia) kemunculan *Blackberry* di Indonesia telah menggeser cara pikir masyarakat Indonesia dalam berkomunikasi, karena sekarang orang-orang tidak lagi meminta nomor *handphone*, melainkan nomor PIN BBM. (<http://tekno.kompas.com>)

Research In Motion (RIM) sebagai produsen *Blackberry* mengatakan bahwa mereka telah terkejut oleh kecepatan yang dialami remaja yang telah mengadopsi *BlackBerry* sebagai ponsel pilihan, fitur *BlackBerry Messenger* menjadikan *BlackBerry* populer di kalangan remaja (www.BerryIndo.com)

Kecanggihan *BlackBerry* ini cukup banyak dilirik oleh masyarakat Indonesia, mulai dari berbagai kalangan menengah hingga atas. *BlackBerry* yang pada konsep awalnya adalah untuk kalangan pebisnis, tetapi kenyataan yang ada saat ini adalah *Blackberry* digunakan oleh hampir sebagian kalangan seperti siswa SMP, SMA, dan Mahasiswa (<http://blackberryuntukusiaremaja>)

Pelajar SMA merupakan remaja yang berusia sekitar 15-18 tahun, merupakan salah satu kalangan yang memakai *BlackBerry Messenger* sebagai media untuk berkomunikasi, salah satunya ialah berkomunikasi dengan keluarga.

Komunikasi antarpribadi di dalam sebuah keluarga khususnya komunikasi yang dilakukan antara anak remaja dengan orang tua nya

Telkom
University

cukup penting dalam membangun konsep diri, aktualisasi diri, untuk kelangsungan hidup, untuk memperoleh kebahagiaan, untuk menghindarkan diri dari tekanan dan ketegangan. Dengan berkomunikasi seseorang bisa saling bekerja sama untuk mencapai tujuan bersama. (Mulyana, dalam Djamarah,2004:37) dapat dikatakan bahwa komunikasi antarpribadi dalam sebuah keluarga merupakan sesuatu yang hakiki.

Keunggulan fasilitas BBM yang dapat digunakan kapan dan dimana saja dapat memudahkan para penggunanya berinteraksi dan berkomunikasi (Sufyan,2009:1).

Seperti penjelasan diatas, tidak menutup kemungkinan melalui kemudahan tersebut remaja mendapatkan kemudahan untuk terus berkomunikasi secara intensif dengan orang tuanya .

Menurut Gunarsa (2004:76), bahwa intensitas komunikasi dapat diukur dari apa-apa saja, siapa yang saling dibicarakan, pikiran, perasaan, objek tertentu, orang lain atau dirinya sendiri. Hal – hal lain yang dapat mengukur tingkat intensitas dalam berkomunikasi menurut DeVito (2009:142), terdapat 6 aspek yang dapat digunakan yaitu frekuensi dan durasi berkomunikasi, perhatian yang diberikan saat berkomunikasi, keteraturan, tingkat keluasan pesan saat berkomunikasi serta tingkat kedalaman pesan saat berkomunikasi.

Komunikasi antarpribadi antara remaja dan orangtua dianggap cukup penting dalam memelihara hubungan yang harmonis dalam keluarga. Dengan berkomunikasi dengan intens maka sebuah keluarga

Telkom
University

akan terhindar dari konflik-konflik yang mengakibatkan kurangnya keharmonisan dalam keluarga tersebut. (Djamarah,2004:49).

Komunikasi antarpribadi antara remaja dan orangtua dilihat keefektivasannya (DeVito,1997: 259) dari keterbukaan (*openness*), empati (*emphaty*), sikap mendukung (*supportiveness*), sikap positif (*positiveness*), dan kesetaraan (*equality*).

Berdasarkan gagasan diatas peneliti tertarik untuk menganalisis dampak *BlackBerry Messenger* dilihat dari intensitas penggunaannya oleh remaja dalam mempengaruhi efektivitas komunikasi antarpribadi dengan orangtua nya, dengan **judul “Pengaruh Intensitas Penggunaan *BlackBerry Messenger* terhadap Efektivitas Komunikasi Remaja dengan orangtua”** dengan objek pelajar SMA di Kota Bandung

1.3 Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang yang telah diuraikan di atas, maka dapat dirumuskan permasalahan sebagai berikut :

1. Bagaimana intensitas komunikasi penggunaan *BlackBerry Messenger* oleh remaja dengan orangtua ?
2. Bagaimana efektivitas komunikasi remaja dengan orangtua ?
3. Seberapa besar pengaruh intensitas penggunaan *BlackBerry Messenger terhadap* efektivitas komunikasi remaja dengan orang tua?

1.4 Maksud dan Tujuan Penelitian

1.4.1 Maksud Penelitian

Adapun maksud yang ingin dicapai dalam penelitian ini adalah:
“Mengetahui bagaimana pengaruh intensitas penggunaan *BlackBerry Messenger* terhadap efektivitas komunikasi remaja dengan orangtua”

1.4.2 Tujuan Penelitian

Dalam penelitian ini ditetapkan beberapa tujuan untuk memfokuskan permasalahan dengan hasil akhir adalah laporan akhir. Adapun tujuan dari penulisan adalah :

1. Mengetahui bagaimana intensitas penggunaan *BlackBerry Messenger* oleh remaja dengan orangtua
2. Mengetahui efektivitas komunikasi antarpribadi remaja dengan orangtua
3. Mengetahui seberapa besar pengaruh intensitas penggunaan *BlackBerry Messenger* terhadap efektivitas komunikasi remaja dengan orangtua

1.5 Kegunaan Penelitian

Dengan dibuatnya penelitian ini, penulis berharap bahwa hasil akhirnya dapat memberikan kegunaan baik bagi penulis dan bagi pihak yang membutuhkan seperti:

1. Bagi Penulis

Penelitian ini diharapkan mampu menambah pengetahuan penulis dalam mengaplikasikan teori-teori yang selama ini

Telkom
University

dipelajari dengan menerapkan kepada fenomena pemasaran secara nyata.

2. Bagi pihak lain

Penelitian ini diharapkan dapat menambah dan melengkapi penelitian mengenai komunikasi dengan menggunakan media baru dan kaitannya dengan intensitas dan efektivitas komunikasi.

1.6 Sistematika Penulisan Skripsi

Sistematika penulisan ini disusun untuk memberikan gambaran umum tentang penelitian yang dilakukan :

BAB I PENDAHULUAN

Pada bab I berisi mengenai tinjauan terhadap objek studi, latar belakang masalah, perumusan masalah, identifikasi masalah, maksud dan tujuan dari penelitian, kegunaan penelitian, dan sistematika penulisan skripsi.

BAB II LANDASAN TEORI

Berisi tinjauan pustaka yakni teori yang mendukung penelitian, hipotesis penelitian, dan ruang lingkup penelitian.

BAB III METODE PENELITIAN

Pada bab III berisi mengenai jenis penelitian, operasionalisasi variabel, tahapan penelitian dan skala pengukuran, pengumpulan data, uji validitas, dan teknis analisis data.

Telkom
University

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

Hasil penelitian dan pembahasannya harus diuraikan secara kronologis dan sistematis sesuai dengan perumusan masalah serta tujuan penelitian. Sistematika pembahasan ini akan lebih tampak jelas luas cakupan, batas dan benang merahnya apabila disajikan dalam sub-judul tersendiri.

BAB V KESIMPULAN DAN SARAN

Dalam bab V disajikan penafsiran dan pemaknaan peneliti terhadap hasil analisis temuan penelitian, yang disajikan dalam bentuk kesimpulan penelitian.



BAB V

SIMPULAN DAN SARAN

5.1 Simpulan

Dari rumusan masalah penelitian yang diajukan, maka analisis data yang telah dilakukan dan pembahasan yang telah dikemukakan pada bab sebelumnya, dapat ditarik beberapa kesimpulan dari penelitian ini adalah sebagai berikut:

1. Intensitas Penggunaan *Blackberry Messenger* (BBM) oleh remaja dengan orangtua berada pada kategori baik. Hal tersebut terlihat dari hasil perhitungan dan analisis pada garis kontinum yang menunjukkan intensitas penggunaan BBM oleh remaja dengan orangtua memiliki persentase sebesar 76.2% atau berada pada kategori baik.
2. Efektivitas komunikasi remaja dengan orangtua berada dalam kategori baik. Dari hasil perhitungan, efektivitas komunikasi remaja dengan orangtua memiliki persentase nilai 81% dari nilai rentang 62,50% dan 81,25%.
3. Hasil pengujian regresi linier sederhana menunjukkan bahwa variabel X (Intensitas Penggunaan *Blackberry Messenger*) berpengaruh positif terhadap variabel Y (Efektivitas komunikasi antarpribadi dengan orangtua). Pada pengujian analisis korelasi *Pearson* menghasilkan koefisien korelasi (r) sebesar 0,425 yang berarti kedua variabel memiliki hubungan yang sedang. Intensitas komunikasi dikatakan sedang atau cukup kuat dalam efektivitas komunikasi dengan

Telkom
University

orangtua. Hasil penelitian ini adalah intensitas komunikasi memiliki pengaruh sebesar 18% terhadap efektivitas komunikasi. Oleh karena itu, dapat disimpulkan bahwa efektivitas komunikasi dapat dipengaruhi oleh faktor selain dari faktor keterbukaan, empati, sikap mendukung, sikap positif dan kesetaraan.

5.2 Saran

5.2.1 Saran Bagi Remaja Pengguna *BlackBerry*

Berdasarkan kesimpulan yang diperoleh dalam penelitian ini, maka diajukan saran-saran sebagai pelengkap terhadap hasil penelitian.

Saran yang dapat diberikan adalah sebagai berikut:

- a. Meningkatkan frekuensi berkomunikasi menggunakan sarana komunikasi seperti *BlackBerry Messenger* agar dapat mempererat hubungan komunikasi yang lebih mendalam antara remaja dan orangtua.
- b. *BlackBerry Messenger* dapat dijadikan sarana komunikasi yang praktis dan efisien untuk memicu meningkatkan keterbukaan berkomunikasi antara remaja dan orangtua.

5.2.2 Saran Bagi Penelitian Selanjutnya

1. Sebaiknya penelitian selanjutnya tidak hanya mengulas tentang intensitas penggunaan oleh remaja dan keluarga saja, tetapi juga bisa menggabungkan dengan komunikasi dengan teman sebaya atau *peer group*.
2. Penelitian selanjutnya dapat mengulas mengenai faktor-faktor apa saja yang dapat mendukung efektivitas komunikasi antarpribadi seperti faktor personal dan faktor psikologi.
3. Penelitian selanjutnya dapat mengkaji teori-teori komunikasi Interpersonal melalui *computer mediated communication* yang lain yang tidak dibahas dalam penelitian ini.
4. Dalam melakukan penelitian selanjutnya, dapat menggunakan teknik analisis data dengan pengujian tiap sub variabel sehingga dapat mendapatkan hasil kesimpulan secara spesifik.
5. Peneliti selanjutnya juga dapat menggunakan metode penelitian kualitatif ataupun kombinasi (*mixed methods*) untuk mencari temuan dengan cara yang berbeda.

DAFTAR PUSTAKA

- Adler Rosenfeld dan Proctor (2007). *Interplay: The Process of Interpersonal Communication*. New York. Oxford, University Press.
- AW, Suranto (2011). *Komunikasi Interpersonal*. Yogyakarta, Graha Ilmu
- Baldwin, John R, Perry, S.D & Moffit, M.A (2004). *Communication Theories for Everyday Life*. Boston, Pearson Education INC
- Beebe, Steven A Susan J. Beebe, Mark V Redmond. (1996). *Interpersonal Communication, Relation to other USA: A Simon & Schuster Company*
- Budyatna, Muhammad. Ganiem Mona, Leila (2011). *Teori Komunikasi Antarpribadi*. Jakarta, KENCANA PRENADAMEDIA GROUP
- Cangara, Hafied (2003). *Pengantar Ilmu Komunikasi*. Jakarta, PT. Raja Grafindo Persada.
- D.E Papilia, S.W Olds, dan Ruth D. Feldman. (2001) *Human Developmnet (8thedition)*. Boston, McGraw-Hill.
- Daryanto (2011). *Ilmu Komunikasi*. Bndung, PT SARANA TUTORIAL NURANI SEJAHTERA
- Devito, Joseph A (1997). *Komunikasi Antar Manusia alih bahasa Agus Maulana*. Jakarta, Profesional Books
- DeVito, Joseph A (2005). *Messages: Building Interpersonal Communication Skills (6thed)*. USA, Pearson Educaton Inc.

Telkom
University

- Devito, Joseph A (2009). Essentials of Human Communication. Pearson College Dision
- DeVito, Joseph A. 2007. The Interpersonal Book. USA, Pearson Education Inc.
- Djamarah Bahri, Syaiful (2004). Pola Komunikasi Orang tua dan Anak Dalam Keluarga. Jakarta, PT RINEKA CIPTA
- Griffin Em (2006). A First Look at Communication Theory. USA, McGraw Hill.
- Gunarsa, Singgih D (2004). Psikologi Perkembangan Anak, Remaja dan Keluarga. Jakarta, PT. Gunung Mulia
- Haryadi, Rokhmat (2009). Demam *BlackBerry*. Bandung, Mizan Media Utama
- Hurlock, Elizabeth B (1998). Perkembangan Anak. Jakarta, ERLANGGA
- Lister, Martin, Jon Dovey, Seth Giddings, Ian Grant, Kieran Kelly (2003). New Media: a Critical Introduction. London, Routledge
- Lunadi A.G (1997). Komunikasi Mengenai Meningkatkan Efektivitas Komunikasi Antarpribadi. Yogyakarta, Kanisius
- Mulyana, Deddy (2007). Ilmu Komunikasi Suatu Pengantar. Bandung, PT.REMAJA ROSDAKARYA
- Pareno MM, DR. H. Sam Abede (2002). Kuliah Komunikasi. Surabaya, Papyrus
- Rakhmat, Jalaluddin (2007). Psikologi Komunikasi. Bandung, PT.REMAJA ROSDAKARYA

- Riduan (2010). Metode dan Teknik Menyusun Tesis. Bandung, ALFABETA
- Riduan, dan Achmad Engkos Kuncoro (2011). Cara Mudah Menggunakan dan Memaknai Path Analisis (Analisis Jalur). Bandung, Alfabeta
- Rivers, William L, Theodore Peterson, Jay W.Jensen (2003) Media Massa & Masyarakat Modern. Jakarta, Kencana Prenada Media Group
- Severin, W. J and J. W. Tankard, Jr (2008). Teori Komunikasi: Sejarah, Metode, dan Terapan di Dalam Media Massa. Jakarta, Prenada Media
- Sufyan, Muhammad (2009). For Everyone The Best Gadget In Your hand. Baandung, E-Tera
- Sugiyono (2010). Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R&D. Bandung, Alfabeta
- Sugiyono (2011). Statistika untuk Penelitian. Bandung, ALFABETA
- Supramono dan Oktavian Jony Haryanto (2005). Desain Proposal Penelitian Studi Pemasaran. Yogyakarta, Dani
- Supratiknya (1995). Komunikasi Antar Pribadi. Yogyakarta, PT.KANISIUS
- Thurlow, Crispin, Laura lengerl. Alice, Tomic (2004). Computer Mediated Communication. Social Interaction and the Internet. London, Sage Publication
- Tubbs, Stewart. L dan Sylvia Moss (2005). Human Communication, Prinsip-prinsip Dasar. Bandung, PT Remaja Rosdakarya

- Uchjana, Onong (2003). Ilmu, Teori dan Filsafat Komunikasi.
Bandung, PT CITRA ADITYA BAKTI
- Wood, F Andrew. Smith J, Mathew (2005). Online
Communication. New Jersey, Laurance Erlbaum
Associates Inc. Publisher
- Yusuf, LN Syamsu (2011). Psikologi Perkembangan Anak
dan remaja. Bandung, PT.REMAJA ROSDAKARYA

JURNAL

- Ratnasari, Anne (2007). Pengaruh Komunikasi Antarpribadi
Bermedia Internet terhadap Persahabatan Mahasiswa
di Dunia Maya. Mediator Jurnal Komunikasi vol 8 no
1

INTERNET

- <http://www.teknoup.com> diakses 5 Maret 2012
- <http://www.bandung.go.id/?fa=kecamatan.detail&id=3>
diakses 21 April 2012
- <http://teknologi.news.viva.co.id/news/read/113306>
pertumbuhan_blackberry_di_indonesia_500_) diakses 7 Juli
2012
- <http://pcholic.blogspot.com> diakses 5 Maret 2012
- <http://news.softpedia.com> diakses 5 Maret 2012
- <http://mobility.com> diakses 5 Maret 2012
- <http://inet.detik.com/read/2009/03/20/104823/1102372/398/re>
maja-dominasi-pengguna-internet-indonesia) diakses 7 Juli
2012 diakses 7 Juli 2012
- <http://indonesia.blog.nimbuzz.com> diakses 5 Maret 2012

<http://emeraldinsight.com> diakses 15 April 2012

<http://inet.detik.com/read/2009/03/20/104823/1102372/398/re>
maja-dominasi-pengguna-internet-indonesia 15 April 2012

<http://teknologi.news.viva.co.id/news/read/113306> diakses 7
Juli 2012

<http://teknologi.news.viva.co.id/news/read/145311->
efek_buruk_blackberry diakses 7 Juli 2012

[http://m.merdeka.com/peristiwa/sampai-kapan-blackberry-
perkasa-di-indonesia.html](http://m.merdeka.com/peristiwa/sampai-kapan-blackberry-perkasa-di-indonesia.html) diakses 18 Oktober 2012



Telkom
University